

# 落穂

伊藤左千夫

青空文庫



水田すいでんのかぎりなく広い、耕地こうちの奥に、ちよぼちよぼと青い小さなひと村。二十五六戸の農家が、雜木ぞうきの森の中にほどよく安配あんぱいされて、いかにもつつましげな静かな小村こむらである。

こう遠くからながめた、わが求名ぐみょうの村は、森のかつこうや家や並なみのようすに多少変わつたところもあるよう思われるが、子供の時から深く深く刻まれた記憶きおくのだいたいは、目に近くなるにつれて、一々なつかしい悲しいわが生い立つた村である。

十年以前まだ両親のあつたころは、年に二度や三度は必ず帰省きせいもしたが、なんとなしわが家という気持ちが勝つておつたゆえか、来て見たところで格別かくべつななつかしい感じもなかつた。こうつくづ

く自分の生まれたこの村を遠くから眺めて、深い感概にふける  
ようなこともなかつた。

いつたい今度来たのも、わざわざではなかつた。千葉まで来たついでを利用した思い立ちであつたのだ。もつともぜひ墓参りをして帰ろうという氣で、こつちへ向かつてからは、かねがね聞いた村の変化や兄夫婦のようす、新しくけばけばしかつた両親の石塔などについて、きれぎれに連絡も何もない感想が、ただわけもなく頭の中にぶい回転をはじめたのだ。

汽車をおりて七八町宿形しゅくがたちをした村をぬけると、広い水田を見わたすたんぼ道へ出て、もう十四五町の前にいつも同じように目にはいるわが村であるが、ちよぼちよぼとしたその小村の森

を見いだした時、自分は今までに覚えない心の痛みを感じるのであつた。現実が頼りなくなつて来たような、形容のできない寂しさが、ひしひしと身にせまつて來た。

何のかんのといつて十年過ぐしてしまつた。母が三月になくなり、翌年一月父がなくなつた。まだ二三年前のような気がする。そうしてもう十年になるのだ。両親の墓へその当時植えた松や杉は、もう大きくなつて人の背丈せたけ<sup>あによめ</sup>どころではなかろう。兄はもちらん六十を越してゐる。兄嫁あによめは五十六だ。自分は兄嫁より十しか若くはない。

こんな事を自分は少しも考へる氣はなかつた。自分は今自分の心が不意に暗いところへ落ち込んで行くのに気づいたけれども、

どうすることもできなく、なにかしら非常な強い圧迫のためにはさらに暗いところへ押し落とされて行くような気持ちになつた。

追われ追われて来た、半生の都会生活とかいせいかつ。自分は、よほどそれに疲れて来ているのだ。両親はもう十年前にこの村の人ではない。兄夫婦ももう当代の人達ではないのだ。

自分は今もうとうこの村へ帰りたいなどいう考えはないが、自然にも不自然にも変わり果てた、この小村に今さら自分などをいるる余地のないのを寂しく感じずにはおられないのであろう。自分は今そういう明らかな意識をたどつて寂しくなつたのではない。ただ無性むしょうに弱くなつた気持ちが、ふと空虚くうきょになつた胸に押し重なつて、疲れと空腹とを一度に迎えたような状態じょうたいなのだ。

「こりやおかしい、なぜこんなにいやな気持ちになつたんだろう。」こう考えて自分は立ちどまつてしまつた。そうして胸の鼓動<sup>こどう</sup>を静めようとえたわけでもないが、ステッキを両手に突き立て胸を張つて深い呼吸をいくたびかついた。

十年前父は八十五でなくなられた。その永眠<sup>えいみん</sup>の時には法華<sup>ほけきよ</sup>経<sup>きょう</sup>を読んでいて、声の止んだのを居睡<sup>いねむ</sup>りかと家人にあやまられたと聞いて、ただありがたいことと思つたのみ、これでふたりとも親が亡くなつたのだなとは考えながら、かくべつ寂しいとも思わなかつた。

自分は親のない寂しさも、きょうこの村へはいりかけて、はじめて深刻<sup>しんごく</sup>に感じたのだ。

「いやこりや自分が年をとつたせいだな。」こうも考えた。そのうち自分は何か重い重いある物を胸にかかえているような心持がして、そのまま足を運ぶことはできなくなつて、自分はなお深い呼吸をいくたびか続けてから、道端にかた寄つて水田を見つめつづ畔あぜにしゃがんで見た。

「ひとりでも親があつたら、ここらでこんな気持ちになりもしまい。」そんなことを考えた。

「そうだ、まつたく親のないせいだろう。」

親のない故郷の寂しささびということを自分は今現実に気づいたのだ。しゃがんだ自分はしばらく目をつぶつて考えのおもむくままに心をまかせた。

考えてみればなつかしい記憶<sup>きおく</sup>はたくさんにある。けれどもそれはみななつかしい記憶であつて、今になつかしさではない。そんなことを今考えるのはいやであつた。

停車場へ行くらしいふたりの男が来る。後から馬を引いた者も来る。自分は見知った人でもあるとおかしいと思ったが、立たなかつた。

それでも自分はそれに気が変わつてたもどから巻きたばこを探<sup>さぐ</sup>つた。二三本吸ううちに来た男どもは村の者ではないらしかつた。「十二時には少し間があるだろう。」こう思つた自分はまだ立つ氣にならなかつた。

千葉を出る時に寒い風だなと思つたが、気がついて見ると今は

少しも風はない。鮮明な玲瓏な、みがきにみがいたような太陽の光、しかもそれが自分ひとりに向かつて放射されているよう、自分の周囲がまぼしく明るい。

野菊やあざみはまだ青みを持つて、黄いろく霜枯しもがれた草の中に生きている。野菊はなお咲こうとしたつぼみがはげしい霜に打たれて腐くさつたらしく、小さい玉を結んでる。こうして霜にたえて枯れずにおつても、いつまで枯れずにはおれないだろう。霜に痛められるのを待たないで、なぜ早くみずから枯れてしまわないのでろう。そんな事を思つてると、あたりの霜枯れにいく匹もイナゴがしがみついてまだ死なずにいる。自分は一匹のイナゴを手につて見た。まだ生せいの力を失わないイナゴは、後足をはつてしまひ

にのがれようとする。しかし放してやつても再びみずから草にとりつく力はないらしかった。「逃げようとしたのは、助かるうとしたのではなく、死を待つさまたげをこばんだのだ。」そう思うと同時に、自由を求めて自己を保とうとするのは、すべての生いきも物の本能的要ほんのうてきよう求きゅうかしら、という考えが浮かんだ。自分の過去を考えて見れば。自分の現在も将来もわかるわけだ。寂しい気持ちの起こつた時にはじゅうぶん寂しがるべきだ。寂しさを寂しがるところに生せいの命があじわわれる。草の霜枯れるように死を待つイナゴは寂しいものである。けれども彼は死を待つさまたげをこばむことを知っていた。

自分はもう一つほかのイナゴをとつて見た。それも前のと同じ

ようには自分の手からのがれようと、ずいぶん強く力を感ずるほど後足をけつた。放してやつて見ると、やつぱり土に飛びついたまま再び動けるようすもない。しばらく見ていても、さらに動かなかつた。自分はもう一度そのイナゴを手にとつて見た。格別弱つたようすもなく以前のようにまた後足をけつた。自分は今度はそのイナゴを草へとりつかせてやつた。すると彼はまさしく再び草にとりついて落ちないだけの生の働きがあつた。

自分の欲するままにして死のうとするイナゴを、自分はつくづく尊いと思つた。そうして自分は夢の覚めたように立ちあがつた。  
背中の着物がぽかぽか暖かくなつていた。

立ちあがつて七八町の先に、再びわが生まれ故郷こきょうを眺めなお

した時には、もう以前のような心の痛みはなかつた。かすかながら氣分のどこかにゆるみとうるおいとを感じて、心の底からまだまつたく消えうせてしまわなかつた、生まれた村のなつかしさと親しさが、自分をすかし慰めるのであつた。

自分は疲れたように、空虚になつた身を村に向かつた。もう耕地には稻を刈り残してある田は一枚も見えなかつた。組稻の立つてゐる畔<sup>あぜ</sup>から、各家に稻をかつぐ人達が、おちこちに四五人も見える。いつも村の入り口から見える、新兵衛のにお場や源<sup>げんぞう</sup>三のにお場は、藁におが立ち並んで白く目立つて見えた。

だんだん近づくにしたがつて村の変わつたようすが目にはいつて來た。気がついて見ると、新兵衛の大きな茅<sup>かや</sup>ぶきの母屋<sup>おもや</sup>がまる

出しになつていた。椎や楠やの「ごも」とした森がことごとく切られて、家がはだかになつてゐたのであつた。この土地の風習はどんな小さな家でも、一軒の家となれば、かららず多少の森が家のまわりになければならないのだ。で一軒の家が野天に風の吹きさらしになつてるのは、非常にみにくくなつてゐる。「新兵衛の奴もういけなくなつたんだな。」と思ひながらやつて來ると、村の中央にある産土の社もけそけそと寂しくなつてゐる。

自分のなつかしい記憶は、産土には青空を摩<sup>ま</sup>してゐるような古い松が三本あつて、自分ら子供のころには「あれがおらほうの産土の社だ。」と隣<sup>となり</sup>村<sup>むら</sup>の遠くからながめて、子供ながら誇らしく、強い印<sup>いん</sup>象<sup>しよう</sup>に残つてゐるのだ。それが情けなく、見すぼらしく、

雜木ぞうきがちよぼちよぼと繁しげつて いるばかりで、高くもない社殿しゃでんの棟むねが雜木の上に露ろしゆつ出しているのだ。自分はまた気がおかしくなつた。やるせない寂しさが胸にこみあげてきた。

その次に目に立つたのは道路であつた。以前は荷馬車にばしゃなどは通わない里道さとみちであつた道が、蕪雜ぶざつに落ちつきの悪い県道となつていた。もとの記憶には産土のわきを円曲えんきょくに曲がつて、両端りょうはには青い草がきれいにあざみやたんぽぽの花など咲いていた。小さなこの村にふさわしいのであつた。

それがどうである、産土の境地の一端をけずつて無作法ぶさほうにまつすぐに、しかも広く高く砂利まで敷いてある。むろん良いほうの変化でどうどうたる県道であるといいたいが、昔のその昔からこ

の村の人々の心のこもつて、美しい詩のような産土うぶすなが、その新道のために汚され、おびやかされて見る影もなくなつていては、ないか。したがつてなつかしく忘れられないこの小さな村の安靜も、この県道のために破壊はかいされてしまつていやしないか。そう思つて見ると、県道の左右について、おののの家の通う小路の見すぼらしさ。藁くずなど、踏み散らしじくじく湿しみついて、年じゅうぬかるみの絶えないような低湿ていしつな小路である。自分らの子供のころに、たこを飛ばし根ねがらを打つて走りまわつた時は、もつときれいにかわいておつた。確かにきれいであつた。

自分は、悵然ちようぜんとして産土の前に立ちどまつた。そうして思ひにたえられなくなつて、社やしろの中へはいつた。中でしばらくたばこで

も吸つて休んで行こうと思つたのである。

物心覚えてから十八までの間、休日といえばたいていは多くの友達とここへ遊びに来たのだ。その中には今は忘れられない女の友達も二三人はあつた。もつと樹木が多くて夏は涼しく、むろんもつときれいであつた。

じつに意外である。鳥居のまわりから、草ぼうぼうと生えてる。宮の前にはさすがに草は生えていないが、落葉おちばで埋まるばかりになつてる。「今の村の子供達は、もうこの社などで遊ばないのかしら。」自分はこうも思つた。

松は三本とも大きい切り株ばかり残つてるが、かねて覚えのある太い根に腰をおろして、二三本しきしまを吸うた。いささか心

も落ちついて見まわしてみれば、やはりなつかしい思い出が多い。  
 上<sup>うえ</sup>覆<sup>ふくろ</sup>は破れて柱ばかりになつてゐるけれど、御<sup>ごほうぜん</sup>宝<sup>ほう</sup>前<sup>ぜん</sup>と前に刻んだ  
 手<sup>ちゅう</sup>水<sup>すい</sup>石<sup>いし</sup>の文字は、昔のままである。房<sup>ぼう</sup>州<sup>しゆう</sup>石<sup>いし</sup>の安物のとうろ  
 うではあるが、一<sup>いつ</sup>対<sup>つい</sup>こわれもせずにあつた。お宮の扉の上にあ  
 る象<sup>ぞう</sup>鼻<sup>はな</sup>や獅<sup>しそのあたま</sup>子<sup>こ</sup>頭<sup>あたま</sup>の彫<sup>ちょう</sup>刻<sup>こく</sup>、それから宮の中の透かし彫<sup>すば</sup>りの  
 鳩<sup>すずめ</sup>やにわとりなども、昔手をふれたままのがたまらなくなつか  
 しい。

自分はようやく追<sup>つい</sup>憶<sup>かい</sup>の念にとらわれて、お宮の中を回りある  
 いた。したみの板や柱にさまざまな落書きがしてあるのを一々見  
 行く内に、自分の感覚は非常に緊<sup>きん</sup>張<sup>ちよう</sup>して細いのも墨の色の  
 うすいのも一つも見のがすまいと、銳<sup>えい</sup>敏<sup>びん</sup>に細心に見あるいた。

それは三十年以前の記憶を明瞭に思い出して、確かに覚えのある落書きが二つも三つも発見されたからである。

いちじるしい時代の変化は村の児童の遊戯する場所も変わったと見え、境内の荒れてるもどうり、この宮の中などで遊ぶ子供も近年少ないらしく、新しい落書きはほとんどなかつた。そうしてつくづくこの多くの古い落書きを見ていると、自分はたまらなく昔なつかしの思いがわきかえるのであつた。

ありあり覚えのある落書きがさらに多く見いだされてくる。自分はなお三十年の間かつて思い出したことのなかつた、一つのなつかしい詩のようなことがらの実跡を見いだした。さすがに若い血潮のいまだに胸に残つてるような気持ちで、その墨の色のう

すい小さな文字の、かすかな落書きにひたいをつけるばかりに注視した。

お宮の扉の裏の人の気づかな所うなところで、筋をつけた上に墨でこまかく書いてあつた。東京に永住の身となつてからも、両親のある間はずいぶん帰省きせいしたけれども、ついにこのことあるを思い出さなかつた、昔のそれを今発見したのである。それはただ自分の名と女の名とが小さく一寸五分ばかりの大きさに並べて書いてあるまでであるけれど、その女は自分が男になつてはじめて異性と情をかわした女であるのだ。自分はそれを見ると等しく當時の事がありありと思い出される。自分はわれを忘れてしばらくそれを見つめておつたが、考えて見ると当時女から「消してください

さい、後生だから消してください。」といわれて自分がそれを消したように覚えてる。まつたく夢のようで夢ではない。見れば見るほど記憶が明瞭になつて来て、これを書いた当時の精神状態も墨も筆も思い出される。

「こんな若い時のいたずらこと誰でもある事だ。いまさら年にもはじないでなんだばかばかしい。」と急にわれと自分をしいて嘲罵してみたけれども、そのあまい追懐の夢のような気持ちをなかなか放すことはできない。そうして今の自分の、まじめに固まりくさつた動きのとれない寂しさを考えずともおられなかつた。「こんな物を見ているところをもしも人にでも見られたら。」と気がつくと急にはじかれるような気持ちになつて近くを見まわし

た。無性に気がとがめて、人目が気になつた。あたりに人の見えないのに安心して、しきしまに火をつけながらまた松の根に腰をおろした。ないようしても、どうかすると風が梢にさわって、ばらばらと木の葉が落ちる。

自分はたばこを吸うても、何本吸うたか覚えのないほど追懐ついかいにとらわれてしまつた。

自分はその時十七であつた。お菊は十五であつた。背は並なみより高いほう、目の大きい眉のこいさんかくがた三角形の顔であつた。白いうなじが透すきとおるようにきれいで、それが自分にはただかわいかつた。正月五カ日の間毎日のようにお菊の家の隣の新兵衛の家に遊びに行つた。お菊はよく新兵衛の家に遊びに來た。女の影をちら

と見たばかりでも、血がわきかえるほど気がはずんだ。声を聞いたばかりでもいきいきした思いに満たされた。たまにはうまく出合つてことばをかわすことができれば、あまい気持ちに酔うのであつた。女も自分がとかく接近するのを避けもせず、自分が毎日隣に来るのをそれと気づいてるらしいが、それをいやに思うようなふうでなかつた。

正月十五日の日待ちの日であつた。小雨の降るのに自分はまた新兵衛の家に遊びに行つた。いつも来てる近所の者もいらず、子供達もいなくて、ただ新兵衛夫婦ばかり、つくねんと炉端ろばたにすわつていた。女房は自分が上がりはなに立つたのを目で迎えて、意味ありげに笑つた。自分はそれをすぐに自分の思う意味に解して笑

いこたえた。

「鉄つさんたまにや菓子くれい買つて來てもよかねいかい。」

女房はさらにくすぐるように笑つてそういつた。

「そうだつけねい、そつだら買つて來べい。」

「鉄つさんじょうだんだよ。」といつた女房の声をあとにして自分はすぐに菓子を一袋買つて來た。

「じょうだんをいえばすぐほんとにして、鉄つさんはほんとに正直者だねい。」

女房が新兵衛と顔を見合わせて笑うようすは、直覺的<sup>ちよつかくてき</sup>に自分の満足をそそるのであつた。鉄瓶<sup>てつびん</sup>の口から湯氣<sup>ゆげ</sup>の吹くのを見て女房は「今つれて来てあげるからね。」と笑いながらたつた。

自分は非常にうれしくまた非常にきまりが悪く「あにつれてくつのかい。」自分はわかりきつていながら、われしらずそういった。「あんだいせつかく湯がわいたのに茶も入れずに行つちまいやがつて。」

新兵衛はそういうつて自分から茶を入れる用意をした。自分は新兵衛が何となくこそつぱゆかつた。新兵衛は用意ができても、しばらく女房の帰るのを待つ風であつたが、容易に女房が帰つて来ないので、「さあ鉄っさんごちそうになるべ。」といつて茶を入れた。自分は隣の人声にばかり気をとられて、茶も菓子も手にはつかない。「お菊がいないのじやないかしら、しかしいなけりやなお帰つてくるはずだ。」などと独りで考えていた。耳をすまし

て聞くと女房の声はよく聞こえる。どうやらお菊の声もするよう  
に思われる。

「鉄つさん茶飲まねいかよ髪かみでも結つてつだつペイ今ん来るよ。」

新兵衛はやや嘲ちよう笑しょうの氣味で投げるよう笑った。自分はそ  
れに反抗する氣力はなかつた。ただもう胸がわくわくしてひと  
すじに隣のようすに気がとられた。

話し声が近く聞こえると思うと、お菊の声も確かに聞きとれて、  
ふたりが背戸からはいつてくるようすがわかつた。まもなくまつ  
黒な洗い髪あらがみを振りかぶつた若い顔が女房の後について來た。お菊  
は自分を見るとすぐ横を向いて、自分の視線しせんをきけるようすで  
つた。それでもあえて躊躇ちゆうちょするふうもなく、女房について炉ろ

端ばたへあがつて來た。

「おめいばかにひまとれるから始めつちやつた。」

新兵衛はこういいながら、女房にもお菊にもお茶をついで出した。

「さあお菊さん菓子とらねいか鉄っさんのおごりだからえんりよ  
はいらねいよ。」

それをお菊はわざと耳にもとめないふうに、

「ねいここんおかあ銀杏返いちょうがえしには根かけなんかねいほうがよか  
ねかろかい。」 てれかくしにお菊がそういうとわかりきつている  
けれど女房は、

「この節せつはほんとうにさつぱりした作りが流行はやるんだかつねい。」

と、そのてれかくしをかばうふうであつた。

女はひとかた一方ならぬ胸騒ぎが、つつみきれないようすで、顔は耳まであかくなつてゐるが、自分にはいじらしくしてたまらなかつた。自分もらちもなく興奮して、じょうだん口一つきけない。ただ女が自分と顔を向き合わせないために自分はかえつて女から目を離せなかつた。そうして自分が買つて來たと知れてる菓子を、女が見向きもせぬのが気にかかつた。

「ふたりともまだ若いやねい。」といいたそうな顔をして、ふたりを上目で見てるらしい女房は「お菊さん菓子たべねいかよ。」といいながら、一握りの菓子をとつて、しいて女の手に持たした。女はそれをあえて否いなみもせず、やがて一つ二つ口に入れた。自分

はそれが非常に嬉しく、胸のつかえがとれたようにため息をついた。そうして女はもうほとんど自分のもののような気がした。

新兵衛はいつのまにか横になつて、いびきをかいていた。女房はそれと見るとすぐ納戸から、どてらと枕を持ってきて、無造作なとりなしにいかにも妻らしいところが見えた。お菊にもそう見えたらしく自分には思われて、この場合それがひどく感じがよかつた。

女房はそれから、お菊の髪を結いはじめた。女も今は少し気が落ちついたらしく、おだやかな調子で女房と話したり笑つたりした。自分はしばらく局外にいて、女のすべてのようすを、心ゆくばかり見つめることができた。この時くらい美しい気高い

心よきをじゅうぶんに味わつた事はなかつた。

自分はここまでひと息に考えて来て、われ知らずああと嘆声たんせいをもらした。同時にかさかさと落ち葉おちばをふんで人の来たのに気づいた。自分は秘密ひみつを人に見られたでもしたようにびっくりした。見ると隣家の金蔵きんぞうであつた。白髪頭しらがあたまがしかもはげあがつて、見ちがえるほどじじになつていた。向こうでも自分の老いたのに驚いたようである。

「これはこれはまことにはや。」

「ずいぶん久しぶりだつたねい。」

自分はわれ知らず立つて、心の狼狽ろうぱいを見せまいとした。が、どぎまぎした自分の拳動きよどうが、われながらおかしかつた。やや酒

氣をおびた金蔵じいは、みょうな笑いようをして自分を見つめながら、

「ここにこんな人がいようとは思わねいもんだからははははは。」  
「産土様うぶすなさまがあんまり変わつてしまつたから……」

「きょう来ましたか、どうしてまた今じぶん急にはあ。」

彼はそういつてなお自分を見つめるのであつた。彼は自分が村におつた時のすべてを知つてる男なのだ。

「いや十年ぶりで来て見ると、村のようすもだいぶ変わつたようだね。この産土うぶすなの松は何年ごろ切つてしまつたのだい、いやもうどうも。」

彼は自分の問いに答えようとせず、「まあごめんなさい。」

というなり行つてしまつた。自分はあとでなにか狐きつねにでもつまれたような気持ちで、しばらくただぼうつとしていた。そうしてわれにかえつた時に、せつかく興にいつた夢をさまされたような、いまいましさを感じた。

自分は社を出て家に向かつた。道すがらまた、新兵衛の女房の介錯かいぞくで、お菊を隣村の夜祭りへ連れ出したことや、雉子きじが鳴いたり、山鳥やまどりが飛んだりする、春の野へお菊をまぜた三四人の女達とわらびをとりに行つた時のたのしさなど思い出さずにはおられなかつた。

自分は老いた兄夫婦が、四五人の男女と、藁わらにおで四方を取りかこつたにお場でさかんに稻いのしこきをしてるところを驚かした。酒さけ

浸けびたしになつてゐる赤ぶくれの兄の顔は、十年以前と、さしたる変わりはなかつたが、姉はもうしわくぢやな、よいばあさんになつてゐた。甥おいはがんじょうな男ざかりになつて、稻をかついでいた。甥の嫁にもはじめて会つた。

翌日日暮れに停車場へ急ぐとちゅうで、自分は落ち稻おいねを拾つてゐる、そぼろなひとりの老婆ろうばを見かけた。見るとどうも新兵衛の女房らしい。紺こんのももひきに藁ぞうりをはいて、縞しまめもわからないようなはんてんを着ていた。自分はいくどか声をかけようとしたけれど、向こうは気がつかないようすであるのに、あまり見苦しいふうもしているから、とうとう見すごしてしまつた。

汽車を待つ間にも、そのまま帰つてしまふのが、何となし残り

おしかつた。新兵衛の婆ばばにあつて、昔の話もし、そうして今お菊はどんなふうでいるかも聞いてみたい心持ちがしてならなかつた。

# 青空文庫情報

底本：「野菊の墓」アイドル・ブックス、ポプラ社

1971（昭和46）年4月5日初版

1977（昭和52）年3月30日11版

初出：「文章世界 第八卷第六號」

1913（大正2）年5月1日

※表題は底本では、「落穂『おちば』」となっています。

※底本の編者による語注は省略しました。

入力：高瀬竜一

校正：noriko saito

2015年5月24日作成

2015年7月31日修正

### 青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 落穂

## 伊藤左千夫

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>